

Al mes: ₡ 1.00

Ejemplar: ₡ 0.10

ORGANO DEL PARTIDO UNION NACIONAL

DIARIO DE LA TARDE

SAN JOSÉ - COSTA RICA

NOTA EDITORIAL

El último discurso de don Carlos María

Había transcurrido mucho tiempo ya, sin que una nota extraña rompiera con su estridencia el monótono resbalar de nuestros días por el plano inclinado de la política. Pareciera que la modorra con que la inclemencia del invierno ha venido apretujando los espíritus, hubiese invadido también el campo de la política y estrujado en moldes de indiferencia, de mansa tranquilidad, la campaña empeñada sobre la sucesión presidencial.

En este tiempo atrás, era don Carlos María Jiménez quien solía traer de vez en cuando el comentario alegre a los labios de los costarricenses, la nota regocijante o pícarasca, el motivo de la festiva conversación cotidiana, envueltos siempre en los pañales de un reportaje o de un morrocotudo discurso.

Y, al cambiar el escenario donde se discute nuestra política, trocándolo de campo de severidad y de respeto, en tablado de chirigota y de calambur—por la virtud que dicho señor tiene de provocar con sus actos y palabras la frase reventona de robusta ironía,—este don Carlos me hizo siempre el efecto del borriquito, que con un collar de campanillas al pescuezo, pasa brincoteando en medio de las risas de los espectadores.

Pero el prolongado silencio de don Carlos María, la ausencia de sus reportajes—indispensables casi para una buena digestión...—la falta de publicidad de sus discursos, su parquedad de última hora en el hablar, habían puesto una nota de tristeza en la lucha y nos había hecho preguntarnos los unos a los otros: qué le pasa a ese gallo en la garganta, que no canta?

Hasta que llegó el domingo pasado y don Carlos María reapareció en el escenario del teatro Apolo de Cartago, en pose de acometividad!

Saludó a los oyentes, llamándolos «compañeros de triunfo», lo que nos hizo recordar al campesino que, ya derrotado su partido, como uno de los dirigentes le asegurara que «verían el triunfo», contestó: sí, mi amigo, veremos «el triunfo», pero hasta el Domingo de Ramos, cuando salga a la calle la procesión...

Pero como no es esto lo que nos interesa comentar, pasemos a la sección del discurso donde don Carlos María, refiriéndose a la llegada de don Cleto al poder en 1906, afirma que ese fue un atentado y el mayor escándalo electoral que se recuerda en Costa Rica.

Muy agotado debe de encontrarse el acervo de armas de don Carlos María, cuando a esta hora, que es casi una de las penúltimas de la en que habrá de recibir el tiro de gracia en la vida política de la República, se encuentra combatiendo todavía con tan melladas y frágiles espadas, con las que más de una ocasión ha recibido cortaduras en su propia mano, por tener resbaladizas las empuñaduras cuando a ellas se ase el volubre jefe del carlismo.

Este ha sido asunto reciamente machacado desde los comienzos de la campaña política actual, y tanta luz se ha hecho en él, con tanta claridad gravita ya sobre la conciencia nacional, que el pueblo todo, ante la exclamación que don Carlos María lanza en referencia a esos hechos, de: «don Cleto hablando de libertades!», contestará a una voz: don Carlos María condenando los sucesos de 1916!

Pues qué, ha olvidado este señor que él, como lugarteniente de don Ezequiel Gutiérrez en el partido Unión Demócrata, a cambio de una diputación para él mismo, convino en que los electores de su partido sirvieran a don Cleto para su presidencia y en el mismo 1906 que ahora condena, hizo causa común con don Cleto en contra de los partidos que según él ahora, eran la expresión de la voluntad popular?

Por ventura ha olvidado don Carlos María que cuando un grupo de diputados republicanos pidió en el Congreso la nulidad de las elecciones, él, diputado cletista a la sazón,—porque el puesto conquistado le hizo olvidar su color político—se irguió en la Cámara para defender la elección, para oponerse a la nulidad pedida, y terminó su discurso haciendo un parangón entre dos hombres gemelos—don Ricardo y don Cleto—con la ayuda de quienes,—uno en la oposición y el otro en el gobierno—no tenía por qué sentir temores la República?

Fué don Carlos M^a—Dios de los cielos!—un hombre vulgar entonces, que desoyó la voz de sus conciudadanos, que no escuchó el grito de los derechos heridos, porque estaba interesado en defender su pítanza y en quedarse sentado en el Congreso a como hubiera lugar, pasando por sobre el atropello y por sobre el crimen?

Su empeño en condenar a veinte años de distancia aquellos acontecimientos, nos autoriza para pensar que sí. Es don Carlos María,—válgame Dios!—un patriota, gritando ahora, tan a destiempo, contra los sucesos de 1906, condenándolos acerbamente, enrostrándolos como un delito, como el mayor escándalo electoral que ha habido en Costa Rica?

Su defensa de 1906 nos autoriza para pensar que no. Ambas interrogaciones se excluyen, y en el dilema

MARCO NEGRO

El Partido Unión Nacional de Limón está de Duelo! Uno de sus fundadores ha caído vencido por la Muerte, única que pudo, cuando fue dirigida por la mano de Dios, doblegar a aquel hombre que se llamó Eusebio Arnaez Briceño.

Como el viejo roble de la montaña cae por la destrucción lenta que en sus raíces operan la misma humedad que antes le dió la vida, y los insectos que en él encontraron abrigo; así un viejo habitante de Limón, antes tan fuerte, luego debilitado por el propio clima y después atacado por la violenta enfermedad, ha caído también y, como aquel roble, cuya caída estrepitosa no podía pasar desapercibida ni en la cúspide, ni en la loma, ni en la llanura, así se ha conmovido Limón entero, en sacudimiento producido por los más finos nervios del Dolor, ante la noticia de la muerte de Eusebio Arnaez Briceño.

La pulcritud, la seriedad, la perfecta hombría de bien, lealtad, caballerotidad; esos fueron los atributos y cualidades que lo distinguieron. Respetuoso y respetado, era el modelo de corrección. Esclavo del deber, de su mesa de trabajo salió para el hospital, ese era el hombre de quien hoy con justicia deploramos su desaparición.

Si toda pérdida es sensible, la de Eusebio Arnaez Briceño la sentirán la Patria porque pierde a un ciudadano distinguido, Limón porque pierde a un vecino de excepcionales condiciones, la Aduana porque pierde a un empleado que la prestigiaba, el Partido Unión Nacional, porque pierde al soldado fiel, a uno de sus directores, a uno de sus fundadores y nosotros en lo particular, porque perdemos al amigo, en el amplio significado de esa palabra.

Reciban los familiares de Eusebio Arnaez Briceño expresión purísima de la pena que nos embarga.

Limón, 1.º de Noviembre de 1927.

Una espontánea manifestación de agradecimiento

San Joaquín de Flores, Oct 30 de 1927.

Sr. Director de Patria.

Muy señor mío:

Permítame que por medio de este acreditado periódico, vocero del «Partido Unión Nacional», venga un humilde soldado de esta noble causa, a hacer una manifestación de gratitud, que no dudo usted tendrá la amabilidad de darle publicidad.

Es el caso que hace como un año que mi esposa padecía de una penosa enfermedad y aunque pobre, he hecho cuanto me ha sido posible para su curación, y ya tenía perdida la esperanza de su curación pues así me lo habían manifestado la mayoría de los Médicos de Heredia, pero hizo la casualidad que consultara al Dr. Rodríguez de Alajuela cuyo nombre ignoro, y este distinguido galeno me aconsejó y me prometió curarme mi señora si la enviaba al Hospital de Alajuela. No dudé ni por un momento é inmediatamente lo hice: Fué sometida a una delicada ope-

ración que se llevó a cabo por los doctores Rodríguez, Moreño Cañas y Alexis Agüero, siendo este último quien llevó la Anestesia.

Después de dos meses de estar en aquel centro de verdadera caridad ha vuelto mi señora a mi hogar felizmente al lado de mis hijitos. También quiero hacer pública manifestación de gratitud para el señor Presidente de aquella institución don Cornelio Urbina, lo mismo que para su digna Directora y ayudante Fortunata y María Orozco por el fino trato y atenciones para los enfermos, que su pago lo tendrán de Dios, pues yo no tendré jamás como pagarles.

Recomiendo a la vez a los señores facultativos como verdaderos médicos y caritativos.

Reciban todas estas personas mi sincera gratitud y la de mi familia, como también la de mi esposa por tan desinteresado servicio.

ROMÁN UGALDE

Anúnciese en PATRIA

don Carlos María va a tener la fineza de decirnos dónde está la verdad.

En cuál de las dos ocasiones en que del mismo asunto ha hablado—1906 y 1927—debemos darle fé a su palabra; cuando es que ha dicho verdad, o si en ambas situaciones contradictorias, befriendo el patriotismo, no ha habido más verdad que su interés: la diputación allá, la presidencia aquí!

Pero como este discurso dá tela que cortar, dejaremos para mañana el placer de seguirlo comentando.

ALVARO DEL CAMPO.

Un conejo chico

Srs.

Félix Lara, Rafael Fernández y Tino Cruz.

Las Juntas Abangarez

Estimados amigos y partidarios: conversando con varios amigos que han venido de esa entre otras cosas me contaron que en ese cantón está acampado un conejo chico, supongo que Uds. ya lo habrán identificado y caso de no ser así, les diré su filiación; el conejo antes mencionado como es natural debe ser chingo puesto que desde que le cortaron el rabo en el Ferrocarril al Pacífico, por no ser de absoluta confianza, no le ha vuelto a crecer; no omito decirles que eso de caer violentamente de un puesto no lo afecta, toda vez que la naturaleza le dió, a cambio de piel de conejo una de danta; al propio tiempo lo mandó Dios al mundo con dotes de artista, prueba de ello es, que aún cuando no cambie de sopa, con la rapidez del rayo cambie de color y de cara, en la misma forma que escribe dos cartas a la vez y con una sola mano, por cuyo motivo se ha acre-

ditado como un buen transformista.

El hecho de haber tenido que emigrar de este puerto no les extraña, esas son conveniencias del karlismo mientras eligen candidatos a la diputación de dicho partido, pues en este caso no pelea la de él como conejo sino como gato boca arriba.

Ya me parece las buenas conferencias que les habrá dado, siempre en sus peroratas ataca el alcoholismo, por lo que ha hecho buena propaganda en favor de nuestro partido, resintiéndose con ello al candidato azul, a Sotela Albertazzi, les ruego lo traten bien, es tan torcido que en días pasados le metieron un cascarazo que lo hizo perder la memoria, de tal manera, que se le olvidó pagar la luz cinco meses y un grosero de la empresa se la cortó, dándole motivo para que insulte al Lic. don Alberto Echandi. Muy pronto nos veremos en esa y les suplico disimular la mala letra y perdonar a su amigo.

EMILIO VARELA B.

Puntarenas, 30 de Octubre de 1923.

Los dos telegramas Adhesiones con el sebo de una jerga

Señor Presidente de la República

San José

Para desvirtuar cargos ruégole decirme si las denuncias que usted ha recibido referentes a garitos, han sido anónimas o firmadas, pues se me ataca en la calle y por la prensa, creyéndome autor de dichas denuncias.

(f) Emilio Varela B.

Casa Presidencial, 25 de Octubre de 1927.

A Emilio Varela Barquero:

La pesquiza que se hizo últimamente en esa sobre casas de juego, la originó una carta firmada por una persona que no es usted. Y DE CUYA IDENTIDAD ESTOY MUY CIERTO. Nada ha tenido Ud. que ver en el asunto en lo que a mí toca.

Su atento servidor,

(f) Ricardo Jiménez

Ahora no pretendo con esta publicación sincerarme ante los perseguidos, que es propiedad de delincuentes poner en otros la responsabilidad de sus delitos; quiero solamente traer a boca del público que me lee, el juicio honrado que merezcan estos hechos, que han dado pábulo para dudar de la delicadeza de ciertos funcionarios, toda vez que hubo necesidad de la intervención presidencial y de la incursión de autoridades extrañas, para tomar los garitos que venían TRABAJANDO a su sabor hacía tres años.

Júzguese también el mérito y razón de la defensa que hizo de ello el subalter-

El 26 del corriente estuvo de gala este lugar, con una comisión carlera del centro de este Cantón.

¡Se lucieron! haciendo una fiesta tan hermosa que nada hay que desear. Volcaron una cerda, jaloron varias gallinas y vaciaron un estafión de rón con tal de conseguir una adhesión. Nos extraña que un señor Diputado, que goza de fama de ser progresista, disponga de ir a un lugar como este de trabajo y de honradez a poner bailes y hacer perder a las gentes pobres un salario que les hace falta para mantener la familia.

Otro que anda en la danza es el señor Astúa quien no tuvo escrúpulos en dejar al pobre viejito de su papá entendiéndoselas con la cogida de café y por fin para ajustar el ternero, no debemos olvidar a ñor Vindas, quien es grande amigo de estar en la jergas y bailes.

Dicen que hasta una señorita que su papá no la deja ni ir a la vela de un santo, tomó parte en el festín de la cerda, gallinas y rón. Total sólo los 12 carlistas con sus familias asistieron al festarrón político.

Por más bulla que metieron no lograron arrancar su puesto a los cletistas que forman la mayoría de Guaytíl.

MIRÓN

Guaytíl, octubre de 1927.

no Agente Corresponsal de «La Tribuna».

EMILIO VARELA BARQUERO

Puntarenas, Octubre de 1927.

Don Cleto se presenta triunfalmente en Juan Viñas una enorme multitud lo aclama entusiastamente en el Teatro Castillo

El 1º de Noviembre a las 9 de la mañana llegó don Cleto a la estación de Juan Viñas, acompañado del Lic. don Asdrúbal Villalobos, Lic. don Arturo Volio y diputado don Enrique Fonseca Zúñiga. En cumplimiento de la ley que prohíbe en esta época las manifestaciones políticas en las calles, los partidarios de Juan Viñas, muy a su pesar, se privaron del deseo de venir a encontrar al Candidato, y se reunieron en el punto indicado, el Teatro Castillo, para esperarlo allí la lujosa comitiva.

La llegada del candidato y compañeros al teatro, fue una explosión de alegría y entusiasmo. Hizo uso de la palabra don J. Joaquín Chaves, quien habló acerca de la formación del Cletismo y del Carlismo en este importante Cantón. Informó, con detalles contundentes, el avance formidable del Cletismo, que ha reducido al Carlismo a su última expresión. Hizo un elogio de esos distinguidos copartidarios que ante fueron incluidos en la plana mayor del Carlismo, y luego, valientemente y honrosamente, entran a formar en las filas victoriosas del Cletismo, y por último, hizo una presentación de los oradores que le sucederían en el uso de la palabra.

Don Enrique Fonseca Zúñiga se irguió para decir, ampliamente, con todo el brío y el calor de su palabra, de la situación del Reformismo como componente de La Unión Nacional, como grupo fiel a sus principios y leal a su jefe. Su discurso fue muy aplaudido.

Don Asdrúbal Villalobos, visiblemente emocionado ante aquella multitud que lo aclamaba, puso en parangón la presencia ante el pueblo de don Cleto González Víquez, cargado de méritos, de prestigios y de aspiraciones nobles y patrióticas, cualidades que por sí solas viven con verdad rotunda en el corazón del pueblo costarricense; y de un Carlos María Jiménez, cargado de flaquezas, incapacidades y ambiciones personales por todos bien comprendidas, en obstinada actitud de despojarse de ellas, consiguiendo solamente mostrarlas en su más completa desnudez. Puso en su soberbia alocución, el colorido de pasajes históricos,

que provocaron nutridos aplausos.

Luego don Arturo Volio, siempre en su día, que todos le son felices, elocuente y brillantemente habló acerca de tópicos importantes del Partido, y narró «La triste historia del ambicioso Carlos en su visita a Cachí».

Los aplausos premiaron la elocuencia del Sr. Volio. La niñita Alis Marín, con sentidas frases, obsequió un hermoso ramo de flores al candidato.

Una manifestación de cariño y entusiasmo acogió la presencia del Sr. González Víquez en la tribuna al principio su discurso que, como todos los suyos, discretos, ecuanímenes, bien pensados y expresados en forma acabadamente correcta y pulcra, tuvo además la cualidad especial de estar animado por el calor de una sincera simpatía hacia este Cantón y sus moradores, donde el señor González Víquez residió, pasó amables días y dejó sentir su mano benefactora y progresista.

Mientras esta hermosa y satisfactoria asamblea cívica se desarrollaba espontáneamente, allá, a ciento cincuenta varas de distancia, una comisión carlista encabezada por el indiferentemente conocido Albertazzi, hacía obstinadas gesticulaciones, en forma de: «Muchachos, artículos baratos, baratijas preciosas, pasen adelante... Muchachos...»; sin conseguir concurrencia alguna a su escuálida y estrecha trucha. Ultimamente en un gesto de agonía, quisieron infringir la ley, levantando tribuna en la calle. Pero les fué cortado el paso, y hubieron de marcharse a San José, con dos palmas de narices y un fracaso más.

Hecho este pequeño paréntesis para dar un valor que en sí no lo tiene, a este fracaso carlista, continuemos la marcha de nuestra manifestación.

Terminado el acto en el Teatro, fué distribuida la Directiva del Cantón, que responde a 815 firmas auténticas y responsables de Cletistas firmes de este lugar.

Luego la comisión pasó a casa de don Israel Blanco, donde fué servido un, succulento almuerzo por manos gentiles de las señoritas Maruja Mora, Carmen Zúñiga, Luz Orozco, y Cruz Acuña, y preparado por las señoras

SEXTO REPIQUE El pecado político de 1906

Hoy nos ocuparemos de lo que corresponde a la provincia de Cartago.

Cartago, la Noble y Leal ciudad, nuestra California costarricense, en donde la naturaleza es tan pródiga en saludable clima, en sabrosas frutas, y que es cuna de tantas y nobles damas y bellas y gentiles señoritas, ilustres varones, esforzados agricultores, nervudos e inteligentes artesanos e incansables trabajadores; allí donde el alma de Cartago está manifestada en el ya Benemérito de la Patria Lic. don Ricardo Jiménez y Lic. don Arturo Volio Jiménez, que cuando le llegaron a ofrecer la candidatura, a pesar de ser por muchos más títulos presidenciable que don Carlos María, contestó, con la gentileza que le caracteriza «que si algún día tuviera el honor de regir los destinos de su Patria, sería después de los Grandes Maestros», esto al referirse al ilustre y preclaro hombre público Lic. don Cleto González Víquez y con don Arturo Volio, como abanderado de la causa Unión Nacional, no queda duda del ruidoso triunfo de nuestro partido en esa Provincia, como en todas las demás.

Cantón Central, habitantes	26.909	tenemos	65%	=	17.490 85
Paraiso	7.900		65%	=	5.135 00
La Unión	4.992		75%	=	3.229 00
Jiménez	5.892		70%	=	4.124 40
Turrialba	15.914		85%	=	13.491.00
Alvarado	3.568		70%	=	2.497 00
Oreamuno	5.143		75%	=	3.857 25

Corresponde al Gran Partido Unión Nacional, el 71.89.3% y al cadavérico Karlismo o sea el mal llamado Partido Republicano el 28.10.3%.

Si esto ocurre en la cuna del candidato azul, se ve claramente que no son muchos los que se la han mecido.

EL MONGE GRIS.

OIGANOS UN MOMENTO

Si usted quiere votar por don Cleto, busque su nombre en las listas de sufragantes. Si no está inscrito, usted no podrá votar.

No deje eso para después, porque ya sería tarde.

Si usted no puede votar, será por su propia culpa.

Luctuosa

Una cruel enfermedad que no cedió ante los esfuerzos y el cariño de los tiernos cuidados de sus deudos, evitó que la muerte despiadada arrebatara la vida de un ciudadano; laborioso, caritativo y honorable, que responde al nombre de don Juan Barquero Solano.

El Cantón todo de Alfonso Ruiz, lamenta dicho fallecimiento y el Partido Unión Nacional de que era elemento destacado, guarda luto por tan sensible fallecimiento y se une en el justo pesar a su estimable esposa doña Beatriz y familia, a don Ramón Barquero y Señora y a don Rafael Durán señora y familia. A lo que también se asocia este amigo.

VICTOR S. VARGAS.

Zarcero 28 de Octubre de 1927.

Agencia de PATRIA en Goicoechea

A todas las personas que quieran suscribirse a este diario en el expresado cantón, avisamos que don Francisco Moya ha aceptado nuestra agencia y con él pueden entenderse en asuntos del periódico.

Estas líneas son para la juventud que en 1906 no tenía la conciencia cívica que puede tener hoy, pues incapacitada para el sufragio de aquel entonces puede recoger dudas allí donde el republicanism actual riega las primicias de su táctica aviesa y mal intencionada.

En aquel entonces había electores de segundo grado. Batían la arena política los Licenciados: don Cleto González, don Máximo Fernández, don Bernardo Soto y don Tobías Zúñiga Castro.

El orden en que los presento es el que corresponde al número de sus partidarios. Al principio de lucha se lanzó también la candidatura del Lic. don Ezequiel Gutiérrez encabezada por el Lic. don Carlos María Jiménez.

Don Cleto y los tipógrafos

La presencia del Benemérito de la Patria Licenciado González Víquez en el humilde pero significativo acto dedicado al inventor de la imprenta Juan Gutenberg, dió mayor prestigio a los deseos de los iniciadores de esa idea. Muy agradecidos están también de la presencia de los caballeros Sergio Carballo, Juan Arias, Jorge Lines y José Ma. Arias, Jefes de talleres tipográficos.

!Gran ganga!

El señor Emilio Varela propietario de una zapatería situada cincuenta varas al sur de la Botica Alemana en Puntarenas, ha establecido en forma de cooperativa la manera como un cliente puede obtener un calzado cosido y de buen material por la bicoca de seis colones. El cliente comprará un cupón que le dará lugar a pedir un libro conteniendo cuatro cupones por la suma de seis colones, cuando éste haya colocado entre sus amistades los cupones obtenidos, tendrá derecho a un par de calzado cosido para varón, o un par para señora con sus medias de seda.

Hemos podido apreciar que esto es un ganga y que hay mucho entusiasmo de parte del público porteño. Felicitamos al señor Varela por su buena idea y deseamos haga muchas pesetas.

ne; a mediados de la campaña esta parte de la opinión popular se alió al Partido Nacional que como ahora, proclamaba al Liedo, don Cleto González Víquez.

Para el país entero era inminente el triunfo del partido nacional y los candidatos contrarios se aliaron entonces y, no me consta si por rifa o mútuo acuerdo, señalaron como candidato de la Unión Republicana a don Tobías Zúñiga Castro que, si era ciudadano de estimación y respeto, no reunía sino la última calificación en popularidad, pues su partido era el menor de los aliados y moralmente no podía haber sido su gobierno una expresión genuina de la mayoría nacional.

Don Ascención Esquivel, un carácter famoso y notable jurisperito que, entonces ejercía la Presidencia no encontró justa ni aceptable la combinación republicana y como tal la objetó. Fue entonces cuando sonaron amenazas de revolución y el Gobierno se vió en el caso de extrañar a los candidatos de la liga.

El Partido Nacional fué siempre mayor que cualquiera de los otros pero ante la combinación otro hubiera sido su resultado.

La presidencia de don Cleto entonces no fué el resultado de la mayoría del país pero si el triunfo del partido más grande en número y calidad.

Ese es en globo, sin detalles politiqueriles, el pecado de 1906.

Como el Lic. don Carlos María Jiménez emplea como recurso de su campaña, la grito de ese pecado, nos sorprende el recuerdo de su encomiástica actuación al aceptar una curul congresil a trueque de la adhesión del Chequelismo al Partido Nacional.

MERCEDES PÉREZ

Oiganos un momento

Si usted quiere votar por don Cleto, busque su nombre en las listas de sufragantes. Si no está inscrito, usted no podrá votar.

No deje eso para después, porque ya sería tarde.

Si usted no puede votar, será por su propia culpa.

Agua Mineral Superior

Marca

“LA MEJOR”

Procede del Balneario de Durrheim, importada por su único distribuidor

Sin rival para los desórdenes digestivos

PIDALA EN TODAS PARTES

Teléfono 190

Apartado 935

JUAN L. CAMPOS

LA IMPERIAL

SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

Surtido de sombreros de última novedad, todas calidades y para todos los gustos, marcas

Stetson, Henry Heath, G. B. Borsalino, etc., etc.

De paja, en todos los estilos

Especialidad en sombreros de pita de la famosa marca

MONTECRISTI

Teléfonos 863 y 747

Apartado 65



Zarandeo de la raquíca directiva karlista de Alfaro Ruiz

Nosotros, los abajo firma-
dos, protestamos de la ma-
nera más enérgica del abu-
so del partido karlista, de
incluirmos en el número de
sus adeptos, en su Directiva
publicada en el «Diario Re-
publicano», y una vez más
declaramos que somos ciu-
dadanos porque velamos por
el bienestar de nuestra que-
rida Patria, nos adherimos a
la causa nacionalista que
proclama al ínclito Licdo.
don Cleto González Víquez,
como futuro Presidente de
Costa Rica.

Jovino Huertas
Rafael Benavides Seas
Ramón Gamboa Durán
José María González R.
José López Méndez
Adán Rodríguez Paniagua
Joaquín Alvarado Salazar
Rafael Salas Moya
Higinio Ballesteros López
Rafael Ballesteros López
José Murillo ú. ap.
Rafael Rodríguez Rodríguez
Alfonso Durán Rodríguez
Salvador Durán Rodríguez
Rudesindo Rodríguez ú. ap.
Ramón Acuña Murillo
Aníbal Acuña Arguedas
Ismael Pérez Rodríguez
Tobías Muñoz Amores
Ramón Muñoz Amores
Juan Pérez Vargas

Los suscritos protestamos
del abuso que han cometido
de incluir nuestros nombres
en la Directiva karlista de
este cantón y declaramos que
somos neutrales.

Guadalupe Huertas Blanco
Cirilo Paniagua Rodríguez
Simón Rodríguez
Juan Brenes Herrera
Ramón Pérez Vargas
Rafael Miranda Pérez
Custodio Pérez Vargas
Juan M³ Pérez Fernández
Juan Miranda
Basilio Miranda
Eladio Miranda
Manuel Miranda
Víctor Pérez Rodríguez
Horacio Céspedes
Johel Rojas Alvarado
Florencio Salas

Vecinos de otros lugares
Francisco Alvarado Rojas,
de Villa Quesada, Flo-
rindo Blanco, desconocido.
Zenón Madrigal, Murillo de
San Pedro de Poás.
Pedro Castro Ledesma, de
San Pedro de Poás.
Pedro Castro Ledesma, des-
conocido.

Cirilo Zamora Sánchez, de
Grecia.
Sebastián Arias Murillo, ve-
cino de San Carlos.
José Castro Jara, demente
en el Hospicio de Locos.
Rafael Castro Jara, vecino
de Naranjo.
Santos Castro Salazar, veci-
no de San Carlos.
Daniel Rojas Blanco, vecino
de San Carlos.
Espíritu Castro Fernández,
desconocido.
José María Huertas Arce,
de Naranjo.
Buenaventura Miranda, de
Grecia.
Victoriano Quirós Guzmán,
desconocido.
Bernardo Rodríguez Pania-
gua, de Grecia.
Cecilio Rodríguez Rodrí-
guez, de Grecia.
Víctor Rodríguez Rodrí-
guez, no existe.
Rafael Soto, no se conoce.
José Gamboa Rodríguez, re-
petido.
Jesús Rodríguez Gamboa,
de San Carlos.
Honorio Rodríguez Rodrí-
guez, de Grecia.
Claudio Rodríguez Rodrí-
guez, de Grecia.
Pedro Rodríguez Rodríguez,
de Grecia.
Roque Rodríguez R., de
Grecia.
Simón Rodríguez R., de
Grecia.
Daniel Vargas Jiménez, de
Naranjo.
Carlos Vargas Vargas, de
San Carlos.
José Jiménez, de Naranjo.
Cástulo Rojas, de Grecia.
Juan Salas Alpizar, de Na-
ranjo.
Luis Rojas Jiménez, repe-
tido.
Jesús Blanco Bonilla, neu-
tral y vecino de Naranjo.
Francisco Alvarado Segura,
firmó su adhesión al na-
cionalismo a don Julio
Lobo, de San Ramón.

Protesto del abuso que el
karlismo ha hecho de in-
cluir mi nombre en su Di-
rectiva de este cantón y de-
claro que soy neutral y vo-
taré por quien me convenga
el día de las elecciones.

HIPÓLITO AGUILAR VARGAS
Testigos:
Rubén Murillo A.
Jerónimo Solano C.
Zarceo de Alfaro Ruiz, octu-
bre 25 de 1927.

Epitafio

En la tumba del inolvidable amigo y
correligionario Eusebio Arnaez Beceño.

Cinó otra vez insignias funerales
el querub invisible de la pena
y asestándole al pecho sus puñales,
marcóle el fin en su reloj de arena...

Siempre a la forma y al vivir letales
fueron la angustia cruel y la faena...
y su frente de signos fraternales
cubrió con sombra de terrores llena.

Mas, piensa aquí causado caminante,
que un gran misterio entre tu ser conduces,
que él, de la vida en el penoso instante,—
en las tinieblas y en cambiantes luces,—
tuvo gestos sublimes de gigante,
y la humildad de los grandes Rosacruces.

MIGUEL VILLA ERAZO

Limón, octubre 31 de 1927.

DE CORONADO

LA POLITICA MUNICIPAL y el desbarajuste de los servicios públicos

Como una loza de plomo que gravita sobre nuestras espaldas ha tenido que soportar este paciente y sufrido pueblo el fardo abrumador de ciertos CACIQUILLOS que con pedantescos humos de insolente mandarín se adueñan de la administración pública, haciendo de ella patrimonio de apetitos políticos y la que siempre han atrapado mediante el engaño descarado de ciertos juegos malabares que ellos dan en llamar «ardides políticos de su segundo ingenio». Menos mal si estos *microójalos* poseyeran, en embrión siquiera, un átomo de sentido común para dirigir los destinos de un cantón que por su situación topográfica, su excelente clima y lo pintoresco de su paisaje, está llamado a prosperar si no fuera que se halla estacionado en las manos inexpertas y casi analfabetas de quienes nos llevan, tumbo tras tumbo, por el atajo de la ruina y el desprestigio.

En una serie de publicaciones daremos a conocer ampliamente al pueblo que lo ignora, el verdadero estado de la situación municipal ya que, con agradable sorpresa comprendemos que despierta entre nosotros el espíritu altivo del ciudadano y empieza a dar señales de sacudir el ominoso yugo que nos humilla y derribar de un sólo tajo el podrido pedestal en que se endiosan estos ídolos de arcilla.

Con este pequeño exordio, empezaremos hoy tratando solamente el asunto de la *Filarmonía Cantonal*. Hace unos cuantos meses, el cuerpo filarmónico estaba dirigido por un modesto hijo de este pueblo, que *sin pretensiones ni rudi-*

culos aspavientos, pero con amplia conciencia de su cometido, ponía su empeño y actividad en hacer progresar esa institución que tantos eficientes servicios pudo prestar a las comunidades civiles, religiosas y escolares.

En aquel tiempo no había política rastrera y por lo tanto la plaza de Director no estaba a merced de esas actividades a que es tan dado el presidente municipal y no podía servir de carnada para pescar un voto favorable para el karlismo.

En ese tiempo todo marchaba con aspecto de relativa calma, el cuerpo filarmónico se mantuvo en un grado de envidiable adelanto que llamó la atención, no solo de este pueblo, sino de muchos otros, que en repetidas ocasiones, solicitaron la cooperación de nuestros músicos para amenizar sus festivales.

En aquella época la filarmonía contaba con 20 músicos, todos vecinos del lugar, siempre listos y dispuestos a prestar sus servicios oportunos y eficientes.

Llegó la política y con ella la serie de intrigas del Sátrapa inconsciente. A repetidas e insidiosas instancias, el competente y modelo Director, hubo de renunciar la Dirección para dejar campo abierto a aquel presidente municipal, en uso de sus corrientes abusos, ofreciera la plaza a otro maestro, que si en verdad es regular músico es pésimo Director, en tratándose de filarmonías de cuyo asunto entiende bien poco, pero que si pudo ocupar la plaza mediante la promesa de ser «karlista» que es esto lo que solo y exclusivamente le interesa al traficante político Rafael Vargas.

Y vea el pueblo de Coronado hasta donde ha caído el desprestigio del Cuerpo Filarmónico que está integrado actualmente por solo doce músicos entre grandes en tamaño y chiquillos en saber.

En su mayoría esos elementos son de otra localidad y forman un conjunto artístico que lo equipara a una murga callejera de ínfima calidad que ningún servicio

¡Maldita seas calumnia!

El papel anti-higiénico, marca «Diario Republicano» que no debiera tener fecha ni usar nombre, pero que a pesar de ello trae la del 29 de octubre, *unos rafaeleños*, atacan dura y soezmente al Guardián del Cementerio de esta ciudad.

No tienen ellos motivo alguno para proceder en esa forma incorrecta contra un hombre de la talla moral de don Vicente Vargas Méndez, fiel cumplidor de su deber y de honorabilidad infinitamente superior a la de muchos que llevan en su pecho la marca P. R. que tanta variedad de interpretaciones tiene.

Pero para ellos es fácil buscar la excusa: hacen cargos calumniosos y ya tienen el pretexto.

Bien saben éstos calumniadores oficiosos y sin nombre, que actualmente los empleados municipales no pueden, aunque lo quisieran, ser incumplidos en sus deberes pues no estamos, por dicha, allá en tiempos de administraciones *Bertoldes'* cas de algún Jefe Político que se ganaba la subvención municipal sin abrir los ojos siquiera para firmar el giro y cuyo nombre no queremos ni podemos recordar ahora porque no dejó ni motivos ni historia ni siquiera rencores ya que todo el mundo sabe que, de haber dependido de sus adversarios políticos aún podría estar en la Jefatura sin que nosotros notáramos que era un estorbo.

Bien saben esos desengañados que en la actualidad *hay Jefe Político en Desamparados* y que es un hombre que cuida los inte-

reses municipales con mucho más celo que los de él propio sin que sus esfuerzos sean pagados con la ridícula subvención que se le tiene y que apenas si llega a la categoría de pretexto para trabajar pero nunca a la de salario por sus servicios.

Y bien deberían saber esos ignominados que, al lanzar un cargo de esa calidad contra un empleado municipal, no hacen más que *inculpar a la persona del señor Jefe Político* por negligencia en el celo de la administración pública y atribuirle el consentimiento en el presunto desorden de aquel servicio Municipal, que muy antes que ellos lo hubiera notado el señor Jefe Político y al notarlo, ya se sabe, lo habría corregido sin la indicación oficiosa de éstos desocupados.

Por qué proceden así?? —Será que don David ha defraudado con su absoluta y manifiesta neutralidad, las esperanzas de los carlistas que desarrapadamente lo contaban entre los suyos...?

No señores carlistas: aprendan a los cletistas. De nuestro campo jamás ha salido ni saldrá un ataque directo contra determinada persona del bando contrario y menos aún, basándose en el fango predilecto de ustedes: la burda e inconsistente calumnia sobre la cual nunca pudo sostenerse un cargo que por su propio peso se hunde entre la asquerosa fofojedad de su base.

EL CAPITÁN INSÚA

Desamparados, 1º de noviembre de 1927.

Guía Comercial, Agrícola e Industrial de Costa Rica

Para conocimiento de los Comerciantes, Agricultores e Industriales del país hago constar que la GUÍA COMERCIAL, AGRÍCOLA e INDUSTRIAL DE COSTA RICA es de mi absoluta propiedad, y desde luego nadie está autorizado para recoger avisos ni tener entendimientos con mi empresa, solamente el señor don CARLOS ROLDÁN HERNÁNDEZ a quien se ha nombrado Agente General de anuncios y con quien se pueden entender.

MANUEL A. QUIRÓS P.
Director.

OIGANOS UN MOMENTO

Si usted quiere votar por don Cleto, busque su nombre en las listas de sufragantes. Si no está inscrito, usted no podrá votar.

No deje eso para después, porque ya sería tarde.
Si usted no puede votar, será por su propia culpa.

puede ofrecer ni nombre y ley ni ir nunca contra lo estatuido por la letra sacramental.

Todo este retroceso se le debe a la terquedad ultraragonesa del menguado caciquillo que dice: el pueblo perderá bastante, pero Carlos María tendrá un voto más...

Hace poco que varios de los mejores elementos, dotándose de la ruina de esa institución se presentaron al municipio rogando se nombre Director a don Malaquías Quesada a quien Coronado tanto tiene que agradecer sus empeños por el arte.

En la próxima exhibiremos con lujo de detalles y con fehaciente prueba documental, gravísimas irregularidades en que incurre la Municipalidad de Coronado.

Tiempo señor Vargas. Ha llegado la hora de las cuentas estrictas.

San Rafael de Coronado, octubre de 1927.

UNOS RAFAELEÑOS

APUESTA

Señores Carlistas:

Déjense de gritos y aspavientos y sírvanse aceptar la apuesta siguiente:

En casa de don Pedro Hidalgo Solano (hijo), en Capellades de Alvarado se encuentran depositados \$ 1000 mil colones al triunfo del Licdo. González Víquez en el Cantón de Alvarado.

Capellades, octubre 22 de 1927.

VINO STAMBUL

(Blood Purifier)

Soberano remedio contra todas las formas del **Reumatismo**, impurezas de sangre, **Úlceras malignas y rebeldes** y en todos los casos en que se necesite un restaurador genaral.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS DEL PAIS

COMO CRECE EL KARLISMO....!

Yo Pedro Fallas M., vecino de San Juan de Tobosi, hago constar publicamente que me declaro como un afiliado al Partido Unión Nacional.

PEDRO FALLAS MONGE

Testigos: Leandro Fonseca, José Ramón Ceciliano.

Yo Francisco Sánchez protesto del abuso del carlismo de este lugar, por haberme incluido como afiliado al partido Republicano y hago constar que soy neutral.

FRANCISCO SÁNCHEZ

Testigos: José R. Ceciliano, Leandro Fonseca.

Yo Juan Rafael Valverde Mora protesto del carlismo de San Juan de Tobosi, por

haberme incluido sin mi consentimiento en un diario Republicano, haciéndose aparecer como carlista. Declaro que soy partidario del eximio ciudadano don Cleto González Víquez.

JUAN RAFAEL VALVERDE
Testigos: José R. Ceciliano, Leandro Fonseca.

Nosotros Miguel Ceciliano y José Ramón Ceciliano declaramos que somos partidarios de don Cleto González Víquez y de lo cual protestamos por habérsenos incluido como afiliados al carlismo de este lugar.

MIGUEL CECILIANO
JOSÉ RAMÓN CECILIANO

Testigos: Leandro Fonseca, Francisco Sánchez.

Carta de un obrero

Señor don Joaquín Fernández Montúfar
Buen amigo:

Si he de decir verdad, que ella sea como la radiante luz que nos saluda a cada alborada. Lleva usted escritos varios artículos; su pluma como la alondra se eleva hacia lo ignoto para cantar desde lo alto lo que el eco en precipitada trasmisión va anunciando en los espejismos de naturaleza. Su altivez de pensamiento, su patriotismo en bien de la patria levantan en la conciencia de este pueblo la comprensión de los altos propósitos de usted que anatematiza los comediantes ticos.

Sí; admiro su pluma por su estilo; ella va mereciendo elogios sinceros; entre la literatura, historia y sabios propósitos de sus artículos, da Ud. al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios. A veces tras la trágica borrasca aparece en lontananza el arco iris mitológico y la paz se acrecenta; de igual manera la humanidad en furibunda abalancha destruye lo que la civilización creó y desde el pedestal del

Hablo con los neutrales Que son ciclistas

A la tienda LA GERMANIA han llegado gran cantidad de neumáticos de foot ball, llantas, neumáticos, maleteros, candados, timbres, lámparas, dinamos, infladores, aros, frenos, y todo lo que puede desear un ciclista.

No olvide usted el (Gre-Solvent) pasta para limpiar las partes niqueladas de la bicicleta. IBO ROJAS. 175 varas al Sur del Teatro Moderno.

honor el genio del mal vive emponzofando la misma humanidad. Alíentente mis frases y como el hijo de la Judea, el Gran Nazareno, perdónales porque ellos han sido mercaderes de sus propias convicciones—siempre de rodillas—teniendo por broquel la difamación producto de las pasiones y saturada el ambiente nacional de veneno mortífero. «Han sido peones de pluma, ¡valientes plumarios! La maldiciencia de estos señores en el apocamiento de suyo propio, va denigrando las excelencias figuras del Solar Patrio.

Y veremos cómo a un ciudadano de meritisimas atenciones, de vasto talento y de un corazón de oro, por llevar como pecado una candidatura Presidencial, consecuencia de su popularidad dentro de la inteligencia del pueblo, le hieren asesinando su honra con beneplácito de inteligencias puestas burdamente al servicio de los despechados; con títulos éstos, pero con una conciencia digna de purificarse en el Averno.

Sus producciones merecen atentamente mi calurosa felicitación; siempre he creído que sus esfuerzos de civismo son el látigo para fustigar a los profanos.

Que descalificándose ellos mismos van destrozando las flores de sus jardines con que el poeta honró sus lares engrandeciendo los hijos de la patria.

ANÍBAL AMADOR O.

¡Lea este periódico!

Su lectura le será agradable, es convincente y se nutre de razones, no de insultos. No es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL.

HOMENAJE a los Licdos. Castro Quesada y Volio

Fijada para el lunes 14 del mes en curso a las 8 de la noche la sesión pública en el Teatro Adela, en homenaje de los Licenciados Castro Quesada y Volio, se hace saber a los Nacionalistas y amigos de los festejados que, únicamente los señores

RAMÓN MIRANDA G. JUAN DE DIOS MORAES
Y CARLOS ROLDÁN

están autorizados para extender recibos por cuotas voluntarias y ordenar todos los demás servicios que se relacionen con esta manifestación obrera.

SIGURD

Hay verdadero interés en nuestros lectores, por saber lo que esta palabra significa, pero nuestro interés es que, permanezca en secreto hasta las elecciones, sin embargo, el Coronel don Ybo Rojas nos ha probado que él lo sabe, ya que así es, le suplicamos encarecidamente no lo diga a nadie, así lo requiere el bien del partido.

“LAS DOS MEDALLAS”

A Joaquín Fernández Montúfar

¡Bien, amigo! Es así como se toma la esteva del arado que ha de romper el surco de los prejuicios políticos, para sembrar en la conciencia ciudadana el deber de unirse, cuando se intenta acibarar la tranquilidad del pueblo. Sirvan estas líneas como estímulo a su bien «condimentado» artículo «Las dos medallas».

No pudiendo ofrecer más que lo que da mi «embrionaria redacción», recíbala para felicitarlo; mi mano callosa de obrero, apenas puedo dejarla caer pesada sobre las cuartillas, que el bardo Villalobos las acoge para «llenar espacio» o porque tal vez comprende toda la ansiedad que vive en el espíritu de las huestes humildes, por la causa. De aquí depende pues, que de vez en cuando aparezca uniformado de «soldado», para llevar sobre el invento de Gutemberg mi pensamiento tosco, como la madera que labro, pero hijo de una convicción que es avance, a batir el cobre desde las columnas de un periódico.

Ud. deja en «letras de molde», como quien dice para suerte de las generaciones y de la República, los hechos históricos que Ud. cincela con torrencial oportunidad en nuestro ambiente político.

Estas luchas de previsión

en pro de nuestra soberanía han de ser fuertes, como su base social y política; pero no con la fortaleza que encierra la ánfora azul de la «acometividad». Es con la fortaleza patriótica de un partido Unión Nacional que mide las sombras de una candidatura de «mano fuerte», que no se necesita para gobernar a un pueblo democrático como Costa Rica, que tanto sabe de vivir la paz, como también de erigirse cuando así lo demanda el derecho.

Lo felicito, pues.

El Soldado Lombardo

Boticas y Pulperías

El Linimento del Dr. Vargas ha resultado superior a todos los extranjeros.—El público lo pide.—Urbe y Pagés lo venden al por mayor y lo mandan por docenas a cualquier parte.

Linimento del Doctor Vargas alivia todo dolor al instante

Pídalo en todas las pulperías y Boticas. En San José lo encuentra siempre en la Botica Francesa y en la Botica Oriental.

Para un dolor de espalda nada hay mejor.

Don Mario Urpí y don Joaquín L. Sancho, casaron sus apuestas

(TELEGRAMA DE PALMARES)

A Director de PATRIA.

San José.

La apuesta política publicada en PATRIA y *Diario Republicano*, pendiente entre don Joaquín L. Sancho y el que suscribe, de común acuerdo ha sido formalizada hoy por mil colones (¢ 1,000.00).

MARIO URPI.

2 de noviembre de 1927.

NOTA: La apuesta a que se refiere el anterior telegrama es, por parte del señor Urpí, a que el próximo Presidente de Costa Rica será el Lic. don Cleto González Víquez; y por parte del Sr. Sancho a que será el Lic. don Carlos María Jiménez.

Felicitemos al señor Urpí por su suerte, que le permitirá duplicar sus mil colones, a tres meses de plazo.

Directorio Profesional

Alejandro Alvarado Quirós
Victor Guardia Q. - Ricardo Fournier Q.
Rogelio Salazar S.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Oficinas: Pasaje Dent.
Antiguo local «La Feria»
Teléfono 1386

LIC. PEDRO IGLESIAS
ABOGADO Y NOTARIO
Teléfono 450 - Apartado 458
Oficina: Las Arcadas
frente al Teatro Nacional

JOSE LUJAN M. y JOSE PEREZ S.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Apartado No. 605
Oficina: 50 varas al Sur
de Alsina

Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga
ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Frente al antiguo
Palacio de Justicia
Teléfono 322

Vidal, José Joaquín y Daniel Quirós
ABOGACIA Y NOTARIADO
Teléfono 95 - Apartado 1285
Oficinas: Pasaje Dent
Antiguo local «La Feria»

FABIO BAUDRIT y TOMAS GAMBOA R.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Oficina: En la de don Cleto
González Víquez
Teléfono 612

Para los efectos de Ley

Para los efectos del artículo 132 de la Ley Electoral se publica la presente JUNTA DIRECTIVA del «Partido Unión Nacional» del Cantón de Desamparados.

SECRETARIOS:

Gregorio Chacón Morales
Alcides Gamboa
Ramón Segura

TESORERO:

Francisco Bonilla Rojas.
JEFE GENERAL DE PROPAGANDA

JEFE DE ACCIÓN CANTONAL
Dr. Roberto Chacón Paut

PRESIDENTES HONORARIOS

Joaquín Madrigal Sandí
Manuel Monge Araya
Tobías Monge Monge
Emilio Gamboa Román
José Calderón Valverde
Rafael Durán Alvarado
Manuel Rojas

PRESIDENTES EFECTIVOS

Rosendo Valenciano Rivera.
Alfredo Chacón
Mariano Bermúdez Díaz
Eladio Delgado
Manuel Carvajal
Gordiano Granados
Rubén Quesada
Nicolás Morales
Hipólito Meléndez
Antonio Valverde
Malaquías Jiménez
Juan Cerdas
Dolores Fonseca
Leopoldo Vargas
Martín Mora
Pablo Robles
Casimiro Leiva.

De Naranja

Estimable enfermo

Nuestro buen amigo y copartidario don Fausto Alvarado, se encuentra en estado de gravedad y se teme un desenlace fatal.

Cuando la salud le era fiel compañera, éste hijo modelo fué incansable en el trabajo, razón por la que su abatido y abnegado padre y amorosas hermanas, ven con dolor el estado delicado de su salud de éste magnífico y bondadoso elemento.

La Ciencia médica hace esfuerzos por salvarle y a ella nos unimos pidiendo al todo Poderoso en forma de plegarias por el restablecimiento de su larga dolencia, que lo afije.

UN AMIGO.

JUAN VALVERDE M.
Copey de Dota, 2 de noviembre de 1927.

En los pasajes “Chacón” y “Dent”

Llamamos la atención de los nacionalistas para que se sirvan pasar a buscar sus nombres en las listas de sufragantes que se están exhibiendo en los pasajes «Chacón» y «Dent».

Es algo que urge hacer para darse cuenta de si se esta inscrito o no y evitarse una sorpresa a la hora de pretender depositar el voto.

IMPRESA Y LIBRERÍA ALSINA

¡Dónde están los que apuestan! ¡¡Saque la cara el carlismo!!

En poder de don Antonio Agüero hemos depositado la suma de DOS MIL COLONES, que apostamos a que el Partido Unión Nacional tendrá mayor número de votos que el Republicano, en este Cantón.

Quien tenga interés puede pasar donde el señor Agüero para formalizar la apuesta.

Orotina, octubre 24 de 1927.

La Directiva

DEPOSITO DE MADERAS DEL PACIFICO

RAMON LEON h.

100 varas al Oeste de don Adela v. de Jiménez